

La Marmotte

Marmotta marmotta

Mammifère rongeur de la famille des sciuridés.
Poids 3 à 6 kg, jusqu'à 8 kg en fin d'été
Taille 50 cm + 20 cm de queue



La marmotte s'est établie entre 800 m et 3000 m d'altitude. Elle recherche comme territoire des pentes ensoleillées, présentant de l'herbe et des rochers. C'est un animal très craintif et prudent. Il est souvent difficile de repérer une marmotte à l'œil nu, on la détecte par son sifflement caractéristique. Il semblerait que la marmotte émette différents cris en fonction des dangers ; si des randonneurs passent dans le vallon, elle émet plusieurs sifflements à intervalle régulier et ne rentre pas à l'abri alors qu'elle ne criera qu'une seule fois et déguerpira s'il s'agit d'un aigle.



Les marmottes vivent en famille, le couple est fidèle pour la vie. Elles peuvent se regrouper en colonie très importante (50 individus).

Les jeunes marmottes restent deux années dans le terrier familial. Matures sexuellement elles partent pour rencontrer l'âme sœur et choisir un territoire. Il arrive régulièrement qu'une marmotte « célibataire » passe sa vie au service d'un couple reproducteur et l'aide dans l'élevage des jeunes.

Des combats ont parfois lieu si un mâle adulte s'introduit dans un territoire occupé (souvent pour chercher à s'accoupler). Les cas d'infanticide sont courants : c'est un acte qui traduit la supériorité.

Un couple donne naissance à une portée en moyenne tous les deux ans, de 2 à 7 marmottons. L'accouplement a lieu dès la sortie de l'hibernation.

Les jeunes naissent sans poils et restent environ un mois dans le terrier, préparé avec soin pour cet événement. On observe la sortie des marmottons début juillet ; une période très risquée pour ces petits curieux et indisciplinés, donc vulnérables.



Le terrier

Les marmottières comportent en général plusieurs entrées qui communiquent. D'une longueur de 5 à 20 mètres et jusqu'à 8 mètres sous le niveau du sol, elles sont composées d'une ou deux chambres et d'un creux qui fait office de toilettes. La terre devant l'entrée est tassée, c'est là que les marmottes aiment se faire dorer au soleil et monter la garde.

Dans le plus grand nombre de cas, la famille possède deux terriers : un pour l'été, l'autre pour l'hiver.

Il existe également de nombreux terriers « de secours », simples trous d'un ou deux mètres. Ces refuges sont utilisés en cas de danger immédiat, lorsque les marmottes n'ont pas le temps de gagner leur terrier.

La marmotte est omnivore : en même temps herbivore (herbe, fruits, graines, racines) et carnivore (vers, sauterelles, insectes...)

L'hibernation

Vers la fin de l'été, la marmotte ayant accumulé d'importantes réserves de graisse sous la peau, prépare une litière dans son terrier d'hiver. Elle la nettoiera au printemps. La marmotte ne stocke aucune nourriture.

Elle tombe dans un profond sommeil en septembre ou octobre suivant les conditions climatiques pour ressortir 6 mois plus tard. Elle se réveille normalement deux fois dans l'hiver pour faire ses besoins dans le creux aménagé à cet effet.

Le rythme cardiaque et respiratoire baisse de manière impressionnante, la température du corps descend jusqu'à 4°C. En deçà de cette limite, le réveil est provoqué, la marmotte ne gèle pas !

En revanche, une mortalité est tout à fait possible si l'animal n'a pas assez de réserves graisseuses : c'est le cas chez les marmottons de l'année. Pareillement, si la portée de marmottons est très nombreuse, le risque est grand pour les parents car ils doivent tenir au chaud leur progéniture et donc perdent beaucoup d'énergie.

Une marmotte perd quasiment la moitié de son poids durant son hibernation.